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SECRETARIO | SEP 
 
Federación cubre la nómina de maestros. El pago de la nómina educativa de Michoacán              
corre a cargo del Gobierno Federal a partir de diciembre, luego de que el gobierno estatal se                 
-retiró el 26 de noviembre del acuerdo que mantenía con la Federación en esa materia. Ayer                
se reunieron el gobernador Silvano Aureoles y el titular de la SEP, Esteban Moctezuma,              
para buscar un nuevo convenio que procure una educación de calidad a la niñez y juventud                
michoacanas, así como cobertura de pagos a maestras y maestros. (Heraldo de México p.              
14) 
 
Por fin cobran profesores y personal de apoyo de BC. Luego de 25 días de protestas                
contra el gobierno del panista Francisco Vega de Lamadrid, los aproximadamente 22,000            
maestros y personal de apoyo a la educación de Baja California cobraron sus             
remuneraciones de fin de año, después de que la Federación entregó 1,300 mdp de recursos               
extraordinarios etiquetados. Bladimiro Hernández Díaz, secretario de Planeación y Finanzas          
del estado, declaró que ese monto es parte de los fondos de apoyo extraordinario a la                
educación para 2018, y recordó que la deuda federal era de 4,217 mdp, que fueron               
solicitados en tiempo y forma al gobierno de Enrique Peña Nieto. La secretaria general de la                
Sección 37 del SNTE, María Luisa Gutiérrez, informó que, a solicitud de la SEP, el gobierno                
de Andrés Manuel López Obrador hizo la transferencia de recursos federales, que se vio              
reflejada en las cuentas del gobierno del estado a las 5:01 horas del miércoles. (Jornada p.                
23) 
 
Compartamos Banco recibirá 1,000 jóvenes de programa gubernamental. Compartamos         
Banco abrirá 1,000 espacios al interior de la compañía como parte de su participación en el                
programa Jóvenes Construyendo el Futuro que propuso la nueva administración federal,           
encabezada por Andrés Manuel López Obrador. Qué es Jóvenes Construyendo el Futuro. Su             
objetivo es integrar a los jóvenes en actividades de capacitación en el trabajo. Es una               
oportunidad para alejar a los jóvenes del desempleo y dar acceso a estudios universitarios.              
Busca acelerar la preparación de un grupo de jóvenes para las actividades productivas. Se              
incluye al sector privado en actividades de responsabilidad social Población objetivo.           
personas de entre 18 y 29 años que actualmente no estudian ni trabajan Población total               
beneficiaría: 2.6 millones de jóvenes. El programa será operado por la Secretaría del Trabajo              
y Previsión Social en su modalidad de Capacitación en el Trabajo. La SEP se encargará de                
la parte educativa de este programa. (Economista p. 7) 
 



 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
SEP, con nuevas facultades para el próximo año. Como parte de la reingeniería que              
ordenó el presidente Andrés Manuel López Obrador al nuevo Gobierno Federal, la SEP             
tendrá a partir del 1 de enero una reestructura en sus funciones, pues ahora no sólo tendrá a                  
su cargo la gestión de la educación, sino también programas de desarrollo social y hasta la                
reconstrucción de inmuebles y viviendas dañadas por los sismos de septiembre del 2017. Al              
aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal del 2019,               
la Cámara de Diputados asignó recursos a la SEP que encabeza Esteban Moctezuma             
Barragán por 308,000 millones 434,721 pesos, lo que representó un aumento significativo            
respecto al 2018 cuando ejerció 280,969 millones 302,366 de pesos. Y es que la SEP tendrá                
a su cargo el programa de becas para jóvenes de bachillerato y universidad, promovido por               
Obrador. (Economista p. 47) 
 
Bolsa para Poder Legislativo, sin cambios; Judicial sufre recortes | Dependencias a las             
que aumentaron el gasto para el 2019: A la SEGOB se asignó un presupuesto por 60,783                
millones 83,252 pesos, cuando solicitó 60,697 millones 282,583 pesos; es decir, 85 millones             
800,669 pesos más. De los 57,343 millones 104,826 pesos solicitados, el presupuesto de la              
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural sumará 65,434 millones 880,164 pesos. El gasto             
de la SCT será de 66,554 millones 274,978 pesos; solicitó 66,404 millones 274,978 pesos.              
La SEP dispondrá de 308,000 millones 434,721 pesos, 7,860 millones 224,662 pesos más             
que lo que pidió. A la Secretaría de Salud se autorizaron 124,266 millones 865,116 pesos,               
cuando solicitó 123,209 millones 415,722 pesos. La Secretaría de Marina pidió 29,583            
millones 375,192 pesos y se le autorizaron 32,083 millones 375,192 pesos. La Comisión             
Nacional de Ciencia y Tecnología podrá gastar hasta 24,764 millones 719,642 pesos, cuando             
pidió 24,664 millones 719,642 pesos. (Economista p. 46 y 47; Reforma p. 20-Negocios;             
Jornada p. 11) 
 
Advierten ‘muerte’ del INEE por recorte. David Calderón, presidente de Mexicanos           
Primero, consideró que al INEE no le queda mucho tiempo. “Yo creo que no va a prevalecer                 
porque razonablemente ya no queda mucho tiempo y mucho margen de plantear una             
alternativa, en todo caso lo que se puede plantear es que el órgano siguiente también sea                
autónomo”, afirmó. El 24 de diciembre, la Cámara de Diputados avaló el Presupuesto de              
Egresos 2019, en donde se contempla un recorte de 45 por ciento al órgano autónomo.               
(Reforma p. 10) 
 
No se contemplan nuevos proyectos de infraestructura en el Cinvestav. Sin un aumento             
en términos reales en su presupuesto para el próximo año, el CINVESTAV no tiene previsto               
ningún gasto en nuevos proyectos de infraestructura, señaló su director general, José Mustre             
de León, recién designado para un segundo periodo, 2018-2024. Explicó que los recursos de              
2019 en este rubro estarán dedicados específicamente a continuar la construcción del Centro             
de Investigación sobre el Envejecimiento, en CDMX, y el establecimiento de un Laboratorio             
de Servicios de la Unidad Mérida, en el Parque Científico y Tecnológico de Yucatán. Para               
2019, ya con los últimos ajustes aprobados por la Cámara de Diputados, al Cinvestav del               
IPN ejercerá un total de 2 mil 347.4 mdp, apenas 87 mdp más que este 2018. Estas cifras                  
dan un aumento marginal de 3.8 por ciento, es decir, similar al índice inflacionario registrado.               
(Jornada p. 29) 
 
Por el escaso presupuesto, la operatividad del Conacyt en 2019 está en riesgo, señala              
José Franco, coordinador del Foro Consultivo Científico. Sin cambios en el PEF 2019 en              
el Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación, así como en el CONACyT, su              



operatividad puede estar comprometida para el próximo año, puesto que los recursos            
equivalen a los que se otorgaron en 2011, cuando ya eran insuficientes y no existía el actual                 
número de becarios ni de miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), señala             
José Franco, coordinador del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT). CONACyT,           
que ejerce el 30% del total del presupuesto del sector, a través del Ramo 38, tuvo una                 
reducción de cerca de tres mil millones, para quedar en alrededor de 28 mil millones; la                
disminución es de alrededor del 13%, con respecto al presupuesto de 2018, la cual se               
agrega a los recortes sufridos los últimos tres años que en conjunto sumarían casi una               
reducción del 50% en términos reales. (Crónica PP 16-Academia) 
 
Rechazan recorte a la UAEMéx. El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo)              
de la Legislatura estatal, Maurilio Hernández, aseguró que no permitirán recortes en las             
finanzas del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM) y la               
Universidad Autónoma del Estado de México. Los diputados llevan a cabo en comisiones             
unidas y por primera vez en presencia del secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque Lira, el               
análisis del paquete fiscal 2019, que entregó el Ejecutivo estatal el 20 de diciembre, que               
estima un gasto total de 288 mil millones de pesos, inferior 21% real respecto al de este año.                  
(Universal p. 3-Metrópoli) 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
Nuevo episodio. El 12 de diciembre AMLO presenta la iniciativa para cancelar la RE y               
propone algunos cambios al artículo 3 constitucional, entre ellos, que la educación superior             
sea obligatoria. También anunció la desaparición del INEE. proyecto. Según AMLO, en            
marzo comenzarán las obras en la base militar de Santa Lucía. El nuevo gobierno se               
enfrentó a diferentes críticas tras dar a conocer el proyecto de Presupuesto para 2019,              
específicamente la repartición de recursos a universidades públicas y a Servicios           
Consulares. (Milenio p. 2)  
 
Las universidades hacen competitivo al país a escala mundial: experto. La promesa de             
crear 100 universidades no debe implicar el descuido de las ya existentes, advirtió Alejandro              
Márquez Jiménez, del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación            
(IISUE) de la UNAM. Aun en medio de la nueva política de austeridad, el gobierno federal                
debe revisar a detalle el presupuesto y entender que entidades como la UNAM, la              
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y el IPN hacen competitivo al país a escala             
internacional. Además, destacó que al menos una decena de las universidades ya existentes             
enfrentan difícil problema de financiamiento, que aunque pudieron solucionar temporalmente          
su situación en 2018, el tema no se ha resuelto de fondo. Márquez Jiménez señaló que más                 
allá de inaugurar un centenar de universidades a lo largo de un sexenio, el verdadero desafío                
de la nueva administración federal es incrementar la cobertura y hacerlo con calidad.             
(Jornada p. 29; Excélsior p. 8; Ovaciones p. 6) 
 
UNAM suma 14 sedes en el extranjero. La UNAM cuenta ya con 14 representaciones en el                
extranjero. En 2018 se abrieron tres nuevas sedes del Centro de Estudios Mexicanos (CEM)              
en Boston, Estados Unidos; Berlín, Alemania, y Johannesburgo, Sudáfrica. De manera           
paralela, la UNAM signó un convenio con ocho instituciones de educación superior de             
América Latina y el Caribe, por medio del cual reconocen mutuamente los títulos que otorgan               
en siete carreras. Este año la UNAM recibió a mil seis estudiantes internacionales             
provenientes de 138 instituciones de educación superior de 32 países. En tanto, mil 35              
alumnos de licenciatura y egresados de la máxima casa de estudios se fueron al extranjero               
en programas de movilidad estudiantil. Acudieron a 219 instituciones de 39 países de los              
cinco continentes. La UNAM aseguró que avanzó en la internacionalización mediante           
convenios, por ejemplo, con las universidades de Salamanca y Complutense de Madrid.            
(Excélsior p. 8; Ovaciones p. 2) 
 



Sólo 32% de jóvenes estudia una licenciatura. Sólo 32% del millón 400 mil jóvenes que                
habitan en Michoacán llegan a estudiar a nivel licenciatura. Sin embargo, ni la mitad de ese                
porcentaje concluye sus estudios, comentó Fanny Arreola, directora del Instituto de la            
Juventud Michoacana (IJUMICH). Ante esta situación, aseguró que se está trabajando en            
una estrategia de apoyo para que los jóvenes no tengan que abandonar su formación              
académica, como ya lo realizaron hace unas semanas al conjuntar esfuerzos con varias             
instituciones educativas que facilitaron becas a los jóvenes. (Excélsior p. 8) 
 
Suman 15 mil quejas por reducción salarial. Hasta el momento hay 15 mil 608 quejosos               
contra la Ley Federal de Remuneraciones, entre ellos jueces y magistrados, informó el             
Consejo de la Judicatura Federal, además de que se ha presentado 3 mil 431 demandas de                
amparo por las reducciones salariales para que ningún servidor público gane por encima del              
Presidente de la República. También hay del Instituto Nacional Electoral, Servicio de            
Administración Tributaria, Instituto Federal de Telecomunicaciones, Issste, Secretaría de         
Gobernación, Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje. Se sumaron trabajadores del           
Servicio de Administración y Enajenación de Bienes, del Instituto Nacional de Antropología e             
Historia, Centro de Investigación y Estudios Avanzados del IPN, Sindicato Único de            
Trabajadores Docentes del CONALEP y del de la Industria Nuclear. (Jornada p. 12) 
 
Proponen educación física como materia obligatoria. El senador de Morena, Primo Dothé            
Mata, lamentó que la práctica de educación física en la mayoría de las escuelas públicas sea                
deficiente ya que en el país tres de cada 10 niños presentan sobrepeso u obesidad. Según                
datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2016,33.2 por ciento de niños de 5 a 11                  
años de edad tiene sobrepeso u obesidad, dijo. Asimismo, agregó, la Organización para la              
Cooperación y el Desarrollo Económicos indica que la persona con sobrepeso gasta un 25              
por ciento más en los recursos destinados a la salud en comparación con la población que                
no sufre sobrepeso u obesidad. Por ello, busca se realice una reforma la fracción IX del                
artículo 7 de la Ley General de Educación, y la fracción 11 del artículo 3 de la Ley General de                    
Cultura Física y Deporte, para establecer como materia curricular obligatoria la educación            
física y la práctica del deporte. (Ovaciones p. 2) 
 
Servicios de educación inicial serán gratuitos. A partir del primero de enero los servicios              
de educación inicial que se proporcionan en los CENDI, que dependen de las 16 alcaldías, y                
los Centros Asistenciales de Desarrollo Infantil (CADI), correspondientes al Sistema para el            
DIF, serán gratuitos, anunció la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia              
Sheinbaum Pardo. En conferencia de prensa, detalló que también se incrementará 200% la             
matrícula en los Cadis, para pasar de mil 500 a 4 mil 500 menores de edad atendidos.                 
(Jornada p. 27; Sol de México p. 22-Metrópoli; Prensa p. 8; Ovaciones PP-5; Metro p. 3) 
 
SNTE | CNTE 
 
Trabajadores públicos de cuatro estados reclaman pagos. Trabajadores municipales del          
estado de México, del sector salud de Nayarit, del Colegio de Bachilleres de Tabasco y de                
recolección de basura en Morelos realizaron ayer marchas, plantones, bloqueos viales y un             
paro de labores en demanda de aguinaldos, quincenas atrasadas, vales de despensa y un              
bono sexenal. Más de mil 500 afiliados al Sindicato Único de Trabajadores del Estado y               
Municipios se manifestaron en Cuautitlán Izcalli, estado de México, para exigir al edil, Víctor              
Estrada, el aguinaldo y la última quincena de diciembre. Por la mañana, los burócratas se               
reunieron en tres puntos y marcharon a la alcaldía. Al grito de “¡Víctor Estrada, sal y da la                  
cara!”, los manifestantes bloquearon las avenidas Jorge Jiménez Cantú y otras. Al arribar a              
la plaza Bicentenario encontraron a integrantes de la Sección 49 del SNTE que reclamaban              
aguinaldo y otras prestaciones. (Jornada p. 23; Ovaciones p. 6) 
 
Recibe BC $1,300 millones para maestros. Tras varios días de protestas y amagos de              
marchas por parte de maestros activos y jubilados en Mexicali, el Gobierno de Baja California               



informó ayer que recibió recursos para cubrir adeudos. El secretario de Planeación y             
Finanzas de la entidad, Bladimiro Hernández Díaz, señaló que esos recursos que fueron             
anunciados la semana pasada como resultado de las gestiones de Vega de Lamadrid ante la               
Federación, y que ayer mismo se iniciaron los procedimientos para cubrir el aguinaldo de              
magisterio estatal activo, prima vacacional y algunas otras prestaciones pendientes, como el            
bono de 22% para maestros federales y el pago del mes de noviembre y aguinaldo para                
maestros jubilados. “Con estos 1,300 mdp gestionados por parte del Gobierno del estado, en              
coordinación con el SNTE, en particular con la Sección 37, se asegura además del pago de                
la mensualidad del mes de diciembre para maestros jubilados estatales”. (Reforma p. 4)  
 
Demanda la CETEG juicio político contra EPN. Integrantes de la CETEG protestaron en el              
antimonumento a los 43 en el contexto de los 51 meses de lucha por la desaparición de los                  
normalistas de Ayotzinapa, ocurrida en Iguala en septiembre de 2014. En la protesta             
efectuada ayer al mediodía en esta ciudad, los manifestantes demandaron la presentación            
con vida de los 43 estudiantes, la derogación de la RE y que se realice juicio político contra                  
el ex presidente Enrique Peña Nieto. (Jornada p. 13) 
 
Exigen padres de los 43 acelerar la investigación. A 51 meses de la desaparición de los                
43 normalistas de Ayotzinapa, familiares realizaron una caminata simbólica hacia la Basílica            
de Guadalupe, para exigir al Gobierno federal que realice acciones inmediatas para la             
presentación con vida de los estudiantes. “Exigimos la aparición con vida, que el gobierno              
actual no nos mienta como lo hicieron en la pasada administración”, señaló un estudiante de               
la Normal Rural Isidro Burgos, durante la concentración que partió de Paseo de la Reforma               
hacia Calzada Guadalupe. Acompañados de un centenar de personas, entre los que se             
encontraban estudiantes de Ayotzinapa e integrantes de la CNTE, la concentración avanzó            
por Calzada Guadalupe, lo que afectó ligeramente la circulación, por lo que elementos de la               
SSP aplicaron un operativo para resguardar al contingente, que también contó con apoyo de              
la Comisión de Derechos Humanos capitalina. (Razón p. 10) 
 
ARTÍCULOS 
 
2018 oportunidad que se escapa. La última colaboración de éste año abre un espacio para               
la nostalgia, por lo mucho que se acaba. Es tiempo para recapacitar sobre lo que se pierde.                 
No sólo termina un año, sino que con la elección de julio acabó una etapa de México. Con el                   
mes inicial del gobierno del presidente López Obrador se cerró la oportunidad para el              
lanzamiento de una dinámica distinta para México. Es mucho lo que acaba. Sobre 2018 se               
dice y reflexiona por doquier, no abundaré en ello. Sobre el segundo punto, el triunfo de                
AMLO en julio pasado, mucho se ha escrito en este mismo espacio. Por eso me concentraré                
en el tercer aspecto, la oportunidad que se pierde por concluir, como concluyó, el primer mes                
del gobierno de AMLO. También la oportunidad para sentar una estrategia real y efectiva,              
capaz de reducir la violencia y reestablecer el orden y la paz pública Cancelar la reforma                
educativa limitándola a cercenar la evaluación de su calidad y su relación con la              
organización del sistema magisterial dejó un gran vado; se perdió la oportunidad para             
cementar una reforma educativa que, a juicio de todos, fuera completa, eficaz y viable.              
(Universal p. 16 / Jesús Reyes Heroles) 
 
Gobernar sin brújula. Concluye el primer mes del gobierno de AMLO. Esta nueva             
administración ya ha mostrado su desaseo y la ocurrencia como política pública. No se trata               
de “simples errores mecanográficos” o descuidos de alguien que no supo interpretar la voz              
del Tlatoani en turno, lejos de ello, estamos en presencia de la reproducción del poder               
unívoco del presidente. El caso de las Universidades. Ahora resulta, que en las oficinas de               
Hacienda se pueden cometer errores de miles de millones de pesos, lo cual tiene poca               
importancia, ya que de un plumazo AMLO puede decir simplemente que fue un “error”.              



Parece ser que la intentona del tabasqueño fue golpear los privilegios universitarios y             
algunos se han mareado en torno a ello. Sin embargo, el castigo específico a la UNAM no                 
afecta los altos salarios, sino a programas altamente importantes y significativos, como lo             
muestra Nayeli Roldán en Animal Político. (Sol de México p. 15 / Pedro Peñaloza) 
 
COLUMNAS SECRETARIO | SEP 
 
Mexicanos Primero | Vacaciones de Invierno. De pronóstico reservado también resulta la            
iniciativa de reforma y adición al Artículo 3, enviada por el Ejecutivo a la Cámara de                
Diputados el 12 de diciembre, que propone eliminar los concursos, acaba con la educación              
inicial como mandato de la autoridad, deja fuera a la condición de discapacidad como uno de                
los focos de la equidad y la inclusión, mata al INEE como órgano constitucional autónomo y                
deja a los maestros sin el derecho explícito de ingresar y promoverse dentro del servicio               
educativo a través de procesos públicos e imparciales. Lo más espinoso de la cuestión es               
que aun en las aprobaciones exprés a las que nos tienen acostumbrados las mayorías              
parlamentarias, le tocará a la SEP de Esteban Moctezuma cumplir puntualmente con la ley              
vigente, vigilando la entrega de nombramientos según el orden de prelación, sacando las             
siguientes colecciones de libros del nuevo modelo, fijando las convocatorias y atendiendo el             
Servicio Profesional Docente. (Financiero p. 32 / David Calderón) 
 
Rozones | Apapachan a Aureoles. Hay quien dice que a Silvano Aureoles se le extraña               
mucho… en Michoacán. Y es que en los últimos días el mandatario ha visto mucho la Ciudad                 
de México. Ayer se reunió con los principales integrantes del gabinete de seguridad del              
Presidente Andrés Manuel López Obrador, con quienes habló sobre la estrategia de combate             
a la delincuencia. Y luego sostuvo un encuentro con el titular de la SEP, Esteban               
Moctezuma, con quien trató la posible firma de un nuevo convenio sobre los servicios              
educativos de Michoacán. Con tanto apapacho, Silvano, se dice, estaría en la vía de dejar               
atrás su pasado rebelde. A ver. (Razón p. 2) 
 
Confidencial | Mudanza de la SEP a Puebla no se aplaza. El proceso de mudanza de la                 
Secretaría de Educación Pública a Puebla no se pospondrá por el deceso, en un accidente               
aéreo, de la gobernadora Martha Erika Alonso y su esposo, el senador panista Rafael              
Moreno Valle. Nos cuentan que en este tema los acuerdos de colaboración se seguirán              
realizando con el gobernador interino, para luego continuarlos con el mandatario estatal            
constitucional que surja de una nueva elección. (Financiero p. 29)  
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
Café Político | Morena: pendientes legislativos. A muchos les preocupa la aplastante            
mayoría que tiene Morena en las dos cámaras del Congreso, pero pese a todo, pese a la                 
aprobación de los polémicos recortes presupuéstales, ya la oposición parece haber           
encontrado la fórmula para resistir. Por lo pronto, entre varias iniciativas de reforma             
constitucional, Morena no ha podido sumar la mayoría calificada que exigen dos iniciativas             
fundamentales para el gobierno de la 4T; las reformas constitucionales que derogan la             
reforma educativa y las que crean la Guardia Nacional. Hay otros pendientes que, al final               
del día, vienen a probar que hasta las más grandes mayorías son difíciles de manejar y,                
aunque los puristas lo nieguen, se ven obligados a negociar, si no quieren caer en la                
ineficacia legislativa. (Economista p. 46 / José Fonseca) 
 



Agenda Confidencial | Escucharon voces, pero… A pesar de que el secretario de             
Hacienda, Carlos Urzúa, y sus colaboradores hicieron el Paquete Económico para el ejercicio             
fiscal de 2019 con las patas -lo que les valió algunos zapes del Presidente de la República-,                 
aquellos expresaron públicamente su beneplácito porque el Congreso aprobó el documento.           
¡Vergüenza debería darles su ineptitud! Exclaman sus detractores de los partidos políticos de             
oposición y los titulares de algunos órganos independientes en donde la tijera fue implacable              
con el recorte en su presupuesto. Según los funcionarios de Hacienda, desde que             
presentaron la propuesta del comentado paquete, el 15 de diciembre, escucharon las voces             
de todos los actores políticos, económicos y sociales. ¡Pues han de haber sido voces de               
ultratumba! Exclaman los observadores políticos, quienes opinan que ni pelaron a los            
inconformes porque recortaron el presupuesto de varias dependencias, órganos autónomos          
(INE, Ifetel, INAI, CNDH, Tribunal Electoral, SCJN, INEE) y varias secretarías de Estado;             
recularon en el recorte a las universidades. (Heraldo de México p. 5 / Luis Soto) 
 
México SA | Deuda, ancla para el desarrollo. Con la novedad, mexicanos pagadores, que              
el próximo año de cada peso presupuestal se destinarán 13 centavos para cubrir el costo               
financiero (intereses, básicamente) de la abultadísima cuan onerosa deuda pública (interna y            
externa) legada por el insaciable gobierno peñanietista y predecesores. La nueva           
administración aún no ha tenido tiempo de endeudarse, pero tan solo en su primer mes de                
ejercicio –diciembre– debe pagar –como parte del legado del gobierno de Peña Nieto–             
alrededor de 22 mil millones de pesos (98 por ciento de esa cantidad se va al pago de                  
intereses y el resto a “gastos y comisiones”) por el costo financiero del débito público, de                
acuerdo con información de la Secretaría de Hacienda. Ese monto es similar al presupuesto              
que en 2019 ejercerán, cada una, las secretarías de Hacienda y Desarrollo Agrario,             
Territorial y Urbano, y al que se destinará al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, y                
resulta 2.5 veces superior al que se canalizará a cada una de las secretarías de Relaciones                
Exteriores, Economía y Turismo. De ese tamaño. (Jornada p. 18 / Carlos Fernández-Vega) 

Acciones y Reacciones | Crece la educación en línea. En México, 43% de los internautas               
estudia en línea porque es la forma fácil y rápida de reforzar conocimientos o especializarse,               
al mismo tiempo que mejoran sus oportunidades profesionales, de acuerdo con Coursera,            
compañía de educación en línea. Refirió que el 2018 fue uno de los años más activos en                 
cuanto a educación en línea en nuestro país, en donde los intereses de los estudiantes               
giraron en torno a cursos sobre nuevas tecnologías, negocios y desarrollo profesional.             
(Economista p. 21-Termómetro Económico) 
 
Veranda | ¿El regreso a los orígenes de Fonatur? Además del Tren Maya, el Fondo               
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), que dirige Rogelio Jiménez Pons, tiene otros             
retos y uno de ellos, el Centro Integralmente Planeado (CIP) de Playa Espíritu, toca los               
linderos del absurdo. Convoqué a una junta a los responsables en Sinaloa, relató el titular del                
Fondo en una plática con este espacio, y les pedí que en la próxima reunión traigan                
propuestas viables. “¿Qué hacemos con eso? ¿Lo volvemos una playa nudista?”, bromeó.            
Otro cambio importante de su visión respecto a otras administraciones, es que considera que              
el Fondo debe concentrarse en su misión turística y no seguir construyendo obra pública de               
diversa índole debido a que así lo permite su normatividad. Hoy hacemos escuelas y              
hospitales y esa no es la vocación de Fonatur, refirió. (Excélsior p. 20 / Carlos Velázquez) 
 
INFORMACIÓN GENERAL 
 
Minoría neofascista y mezquina nos acusa del accidente: AMLO. El presidente Andrés            



Manuel López Obrador aseguró ayer que "una minoría mezquina y neofascista" creó un             
ambiente de hostilidad contra su gobierno para buscar responsabilizarlo del accidente aéreo            
en el que perdieron la vida el pasado lunes la gobernadora de Puebla, Martha Érika Alonso, y                 
su esposo, Rafael Moreno Valle. Por ello, durante su conferencia matutina, el mandatario             
pidió a todos serenarse y evitar caer en la especulación sobre las causas del percance en el                 
que fallecieron tres personas más. López Obrador explicó que su ausencia en la ceremonia              
luctuosa en Puebla fue un acto de prudencia ante el ambiente adverso que, dijo, se generó                
por esa minoría conservadora, neofascistas y mezquina. "No me gusta andarme por las             
ramas. Había ayer (martes) un ambiente que crearon ex profeso los conservadores de             
siempre, no todos, pero una minoría, que actúan de manera muy mezquina; son grupos              
neofascistas que están muy enojados por el triunfo de nuestro movimiento. (Milenio 8 Col 6               
a 9; Excélsior 8 Col y 4; Jornada 8 Col 3 a 5; Universal PP 4 y 5; Reforma PP;                    
Financiero PP y 28; Razón PP 3 a 5; Sol de México PP y 26) 
  
Pensiones, bomba de tiempo en el gobierno. El gobierno de Andrés Manuel López             
Obrador tendrá que destinar año con año, durante su gestión, recursos cada vez más              
elevados para cubrir el pago ineludible de pensiones y jubilaciones. De acuerdo con los              
Criterios Generales de Política Económica 2019, para este año se presupuestó un gasto             
equivalente a 3.4% del PIB y se calcula que hacia el último ejercicio de su mandato                
constitucional (2024) la proporción aumente a 4.3%. Significa que durante su sexenio el pago              
de pensiones crecerá 0.9 puntos porcentuales del PIB. Los cálculos de la Secretaría de              
Hacienda, basados en estudios actuariales y la tendencia observada en los últimos años, se              
derivan del envejecimiento de la población, provocado por una mayor longevidad y menor             
fertilidad. "Se estima que para 2019 la población en México con edad para pensionarse será               
de aproximadamente 9.5 millones de personas, mientras que para 2040 se prevé que se              
duplique y alcance 19.5 millones", detalla el documento. (Universal 8 Col y 14) 
  
Dividirán Tren Maya entre 8 empresas. Ocho consorcios tendrán a su cargo la             
construcción del Tren Maya, mismos a los que se otorgarán concesiones para explotarlo por              
40 o 60 años, anticipó Rogelio Jiménez Pons, titular del Fondo Nacional de Fomento al               
Turismo (FONATUR). El proyecto, de mil 525 kilómetros, será dividido en siete tramos de              
entre 130 kilómetros y 264 kilómetros y la concesión de cada uno será licitada a un consorcio                 
o grupo de empresas para que lo construyan con sus propios recursos. Por la longitud se                
promoverá que se integren consorcios para realizar las obras. Tres tramos se ubican en el               
Golfo, dos en la selva y dos en el Caribe, a ello se suma la licitación del material rodante, que                    
se adjudicará a un octavo consorcio. "Yo pongo la concesión y ellos tienen que poner su                
dinero", explicó el funcionario en entrevista. Agregó que, como incentivo, el Gobierno les             
dará una subvención del 10 por ciento por cada tramo de obra terminado. Con ese esquema,                
80 por ciento de la inversión será privada y 20 por ciento pública, y éstos últimos recursos se                  
obtendrán del impuesto de Derecho de No Residente (DNR). (Reforma 8 Col y 18) 
  
  
  
  
 
 
 
  

 


